

Oportunidades y retos para las políticas de desarrollo productivo sostenible en México

Mesa de Diálogo 6: Tendencias actuales en políticas de desarrollo productivo: oportunidades para el desarrollo productivo ambientalmente sostenible

Relatoría

Patricia Narváez¹

El economista Ha-Joon Chang de la SOAS University of London, reconocido por su influyente contribución a la economía política y el desarrollo económico, impartió su conferencia acerca de las oportunidades para políticas de desarrollo productivo sostenible en América Latina.

Ha-Joon Chang, ha escrito varios libros que han dado valiosas aportaciones en la disciplina económica. Algunos de sus libros más destacados incluyen “Kicking Away the Ladder” (2002), donde explora la historia de las políticas industriales y su impacto en el desarrollo económico, y “23 Cosas que no te cuentan sobre el capitalismo” (2010), en el cual cuestiona las suposiciones del capitalismo moderno.

Estas obras, junto con muchas otras, reflejan la manera en la que Ha-Joon Chang desafía las convenciones económicas tradicionales y promueve enfoques más inclusivos y políticas de desarrollo efectivas en todo el mundo. Su trabajo ha dejado una marca relevante en el campo de la economía y ha influido en la forma en que se abordan los desafíos económicos globales.

A continuación, se presenta una relatoría de los puntos clave de su presentación:

¹ Maestrante de la Maestría en Cooperación Internacional para el Desarrollo del Instituto Mora.

Contexto Mundial

Chang comenzó su charla contextualizando el período actual en el mundo. Destacó que estamos viviendo un momento crítico marcado por cambios geopolíticos y tecnológicos significativos. Sin embargo, señaló que la percepción de esta crisis varía según la perspectiva. Mientras China ve oportunidades y crecimiento en este contexto, otros pueden verlo como una crisis. Chang también recordó que las crisis han sido constantes desde la década de 1970, incluyendo la crisis del petróleo, el crecimiento poblacional y conflictos globales. Argumentó que el mundo ha enfrentado desafíos constantes a lo largo de su historia y que esto no es algo nuevo.

Chang rechazó la idea de comparar las tensiones entre Estados Unidos y China con la Guerra Fría, señalando diferencias importantes, como la interdependencia económica entre ambos países, que ha sido construida en las últimas décadas. Destacó que las tensiones actuales se centran en la tecnología, como los semiconductores y los teléfonos celulares, que han llevado a restricciones comerciales. Además, mencionó la presión inflacionaria debido a problemas en las cadenas de suministro y la guerra en Ucrania.

Nuevos enfoques para enfrentar la Crisis Económica

Chang argumentó que las crisis económicas no se resuelven simplemente con cambios en las tasas de interés. Señaló que las reformas institucionales, como las regulaciones financieras y los sistemas de seguridad social, son esenciales para superar estas crisis. Comparó la crisis financiera de 2008 con la Gran Depresión de 1929 y destacó que mientras en esta última se implementaron reformas institucionales, desde 2008 no se ha llevado a cabo ninguna medida similar.

Chang enfatizó que las políticas efectivas para enfrentar una crisis van más allá de ajustar las tasas de interés y deben abordar cuestiones como la regulación del mercado y políticas distributivas.

Políticas de Desarrollo Productivo en un contexto de Financiarización

El economista destacó cómo la financiarización ha avanzado al punto de afectar negativamente a la economía real. Mencionó que, incluso durante la pandemia, los mercados de valores continuaron creciendo mientras que la economía se desaceleraba. Señaló los desafíos que esto plantea y cómo desarrollar políticas de desarrollo productivo en un contexto en el que el sector financiero tiene un peso significativo sobre el sector productivo.

Recordemos que la financiarización (también conocida como “financialization” en inglés) es un proceso económico y social en el que el sector financiero de una economía, como los bancos, las instituciones financieras y los mercados de valores, adquiere una influencia y un peso desproporcionados en comparación con otros sectores de la economía, como la producción de bienes y servicio.

La verdadera crisis: la Crisis Ecológica

Chang argumentó que la verdadera crisis que enfrentamos es la crisis ecológica, que va más allá del cambio climático e incluye la depredación de recursos, la pérdida de biodiversidad y la contaminación del aire. Abogó por la “desmaterialización”, que implica reutilizar, reciclar y desarrollar objetos con materiales más eficientes y renovables. También destacó la importancia de una reorganización geográfica, como un diseño urbano más eficiente y el fomento del transporte público asequible.

Chang enfatizó que la energía renovable es fundamental, pero no suficiente. Se necesita una transformación más amplia para abordar la crisis ecológica.

Oportunidades para Políticas de Desarrollo Productivo en América Latina

Ha-Joon Chang compartió su experiencia personal durante la conferencia al destacar el valor de las políticas industriales en el desarrollo económico. Señaló que, en los países desarrollados, estas políticas se han implementado bajo el nombre de “seguridad nacional” y han desempeñado un papel fundamental en su éxito industrial.

Un ejemplo destacado fue Estados Unidos, que ha aplicado políticas industriales sólidas, como la inversión gubernamental en investigación y desarrollo. Chang subrayó que la creación de Silicon Valley, un epicentro de innovación tecnológica recibió una inversión significativa del gobierno estadounidense para la investigación y el desarrollo de tecnologías clave. Además, señaló que el desarrollo de semiconductores y otras tecnologías críticas fue financiado por el ejército estadounidense, lo que resultó en patentes y la posibilidad de que el Estado intervenga para evitar que otras naciones desarrollen tecnología similar.

El economista hizo referencia a cómo los países desarrollados han buscado mantener sus ventajas competitivas al desalentar a otras naciones a adoptar políticas industriales similares. Para ejemplificar esto, mencionó la frase: “La mejor política industrial de Estados Unidos es convencer a otros países de que no apliquen políticas industriales”.

Desde la perspectiva de los países en desarrollo, Chang enfatizó que existe una mayor oportunidad para implementar políticas industriales efectivas. Sin embargo, el sistema global tiende a ser hostil hacia los países en desarrollo que buscan implementar estas políticas, ya que a menudo enfrentan restricciones impuestas por la Organización Mundial del Comercio (OMC).

Chang abordó la noción de la “división internacional del trabajo” y cómo los países en desarrollo tienen la oportunidad de participar en la producción de tecnología relacionada con la energía renovable. Sin embargo, advirtió que, si estos países se limitan a proporcionar materias primas en lugar de desarrollar capacidades tecnológicas, corren el riesgo de perder sus ventajas comparativas a medida que la tecnología avanza en otras partes del mundo.

Mencionó ejemplos concretos, como Argentina, Chile y México, que poseen recursos críticos para tecnologías limpias como el litio y el hidrógeno. No obstante, Chang resaltó que no estos recursos no garantizan una trayectoria de desarrollo sostenida, ya que la clave radica en avanzar en el desarrollo de tecnología propia. Los países que dependen exclusivamente de sus materias primas sin desarrollar capacidades tecnológicas están en riesgo de perder su posición en la cadena global de valor.

En resumen, Ha-Joon Chang enfatizó la importancia de las políticas industriales en el desarrollo económico, así como las oportunidades y desafíos que enfrentan los países de América Latina en este contexto. Su presentación expresó la necesidad de que estos países pasen de ser meros proveedores de materias primas a actores activos en el desarrollo tecnológico, a fin de aprovechar plenamente su potencial de crecimiento y desarrollo económico.